

## 28. Elfaß und Lothringen.

1. Wenn man von Mainz aus auf dem Rheine aufwärts fährt, so zeigt sich nach Osten hin in der Ferne ein Gebirge, welches dem Rhein das Geleit zu geben scheint. Es ist der Schwarzwald. Das Land, welches zwischen ihm und den grünen Ufern des Rheins als langer Streifen sich hinzieht, heißt das Großherzogtum Baden. Auch nach Westen hin erblickt man ein schönes Gebirge. Es sind die Vogesen. Zwischen ihnen und dem Rhein liegt ein Land, welches wie Baden sich auch schmal am Flusse entlang zieht und gleich diesem lachende Auen, reiche Städte und Ortschaften besitzt. Dies ist das Elfaß. Es war früher deutsch, wurde aber von den Franzosen dem Reiche geraubt. Nunmehr ist es dem Mutterlande, zu dem es nach Bevölkerung und Sprache gehört, wieder gewonnen.



2. Die Vogesen sind ein schön bewaldetes Gebirge. Am Fuße findet man die verschiedensten Laubhölzer, Eichen, Buchen, Birken, Ulmen, und weiter hinauf Nadelholz. Echt deutsch ist die Bauart der Häuser in den Dörfern des Elfaß. Die Wände sind weiß getüncht,